



Editoriales y Artículos de Opinión
15 de octubre del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

"Corcholatas" de la oposición

Nos parece que éstos ya no son tiempos de barbarie política o del primitivismo electorero que solo han servido para exaltar los morbos y hundir a la sociedad con los ciudadanos, en una cultura rancia, retrógrada, escandalosa y frívola, la gente, el pueblo bueno y sabio ya no es espectador circense, ya no es el sediento del intercambio de odios y rencores, o del escenario de las traiciones, venganzas y revanchas, ya dijo basta a la prostitución de los debates, está harto de quejarse, soñar, evocar e invocar sin encontrar respuestas sanas y morales, los políticos y gobernantes ya deben entender que esta ciudadanía de hoy merece ser tratada con respeto, dignidad y reconocimiento a su renovada calidad informativa, analítica y de libre decisión en la selección o elección de sus autoridades, representantes y gobernantes.

Exacerbar enconos, alentar confronta-

ciones, romper armonías y convivencias, destruir unidades y contener aspiraciones y búsqueda de conciliación, consensos, acuerdos y diálogo, es de políticos que desbordan venenos, hieles malignas y promueven caos y desastres para lograr insanas victorias. Todo esto son desgarramientos inútiles, arranques histéricos, es el teatro de las vísceras enardecidas, es la censura autoritaria, el afán por sembrar tormentas de confusión y de arrojar las verdades al precipicio para dejar encima las mentiras e intrigas.

LUCHAS MANIPULADAS

Ciertamente, créanlo que nos asomamos a los anticipados escenario del proceso electoral 2024 presidencial, esta narrativa corresponde a esos episodios de luchas manipuladas que transitan desde el humor negro, por la ironía, los sarcasmos, las sátiras y las burlas, como si se tratara de encajar mensajes mediáticos a ignorantes, inocentes, salvajes, a falsas militancias, a lealtades simuladas y ciudadanos empedernidos. Así es el trato ahora de los grandes liderazgos que pretenden que las cosas se hagan a su modo y a capricho.

Tanto hemos dicho para con todo respeto, señalar que la política es cosa seria y de enorme responsabilidad y que en el ejercicio del poder político y gubernamental, no cabe burlarse ni de correligionarios ni de opositores. En principio se aceptó como

cambio en el quehacer político o como una transformación de la praxis política, que se haya calificado a los aspirantes presidenciales como corcholatas, un término despectivo e inmerecido para cualquier actor o protagonista en las batallas electorales. Qué caso tiene que en medio de la elevada cultura política y democrática que la sociedad y los mexicanos han alcanzado, se promueva el morbo político.

Con todo respeto, pero resulta innecesario descalificar burlescamente a la oposición, sea morenista interna, conservadores, de derecha o de la alianza Va por México o de la nueva expresión político social de Unidos, y asegurar que hay 42 aspirantes a la Presidencia de la República "que hacen el ridículo" y aún así, los exhorta a definir candidato para 2024, como que le urge conocer ya al ungido por la oposición para definir a su corcholata principal. El líder absoluto reconocidos por todos, se divierte destapando candidatos, no llena con los suyos y lanza la reatahila de nombres: JOSÉ ÁNGEL GURRÍA, LILLY TÉLLEZ, LUIS DONALDO COLOSIO, ENRIQUE DE LA MADRID, AGUSTÍN CARSTEN, PEDRO FERRIZ DE CON, CARLOS LORET DE MOLA, DENISE DRESSER, DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS, CLAUDIO X. GONZÁLEZ, ENRIQUE ALFARO, ALEJANDRO MORENO, hasta CHUMEL TORRES, entre otros. No perdona la burla y todos merecen respeto.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Resiliencia madrileña

La palabra resiliencia se refiere a la capacidad de sobreponerse a momentos críticos y adaptarse luego de experimentar alguna situación inusual e inesperada. También indica la capacidad de volver a la normalidad. Resiliencia es un término que proviene del latín *resilio* o *resirile*, que significa saltar hacia atrás, rebotar. También se considera como una aptitud que adoptan algunos individuos o comunidades que se caracterizan por su postura ante la superación de una adversidad y de exagerado estrés con el fin de pensar en un mejor futuro.

Después de varios años tuve la oportunidad de regresar a España y sin dudarlo le comento que Madrid es un ejemplo como ciudad resiliente en el mundo. Como en todos lados y Madrid sin ser la excepción, hubo que rehacer las maneras de hacer turismo.

Claro está que no es muy cómodo regresar a un lugar a vivir recuerdos inolvidables y ver a la capital ibérica colmada de obras. La puerta del Sol y alrededores parecen zona de guerra ya que pasan por un proceso de remodelación, corriendo con la misma suerte la puerta de Alcalá y emblemático edificio Metrópolis, ubicado en la bifurcación de las Calles de Alcalá y Gran Vía el cual dejará de ser un complejo de oficinas para convertirse en un hotel, un exclusivo spa y un complejo de restaurantes donde el Grupo Paraguas donde una de las más sólidas marcas restauranteras de España, se encargará de diseñar la oferta gastronómica de este increíble y futuro espacio.

Otra de las obras que demuestran esta fuerza es el estadio Santiago Bernabéu, sede del Real Madrid CF donde desde 2019 se encuentra en obras las que lo llevarán a entrar en el listado de los estadios del futuro ya que será sostenible por sí mismo, aumentará su capacidad a 88 mil espectadores, su césped será retráctil y contará con dos inmensos estacionamientos subterráneos así como a los alrededores que darán capacidad a las nuevas zonas de ocio que rodearán al titán futbolero.

Otro proyecto que luce muy interesante es el Museo de las Colecciones Reales el cual será tan grande como el Del Prado. Contará con una colección de obras maestras de los fondos histórico-artísticos del Patrimonio Nacional. Las diferentes salas exhibirán piezas que formaban parte de los diferentes reinados y permitirá hacer un recorrido por la historia de la monarquía española.

Otra de las apuestas por la capital madrileña se encuentra cercano a la zona donde se encuentra nuestra embajada y es la Galería Canalejas, sitio donde se quiere llegar a tener un espacio comercial al estilo de Harrods en Londres o de Galerías Lafayette en París. El objetivo es aparte de lo anterior, convertir a esta ciudad en el hub del lujo internacional a partir del año entrante. Esta galería cuenta ya con la tienda Hermès, la cual abrió su boutique junto con el hotel Four Seasons de Madrid. Han llegado ya Louis Vuitton, Cartier y Rolex, comercios que sin dudarlo dan gran prestigio a esta zona comercial.

Se sigue en espera de los nombres de los demás integrantes de esta zona comercial que al final tendrá bajo su techo a 40 de las boutiques más prestigiosas del mundo.

En el tema de la hotelería, Madrid tiene mucho que ofrecer ya que en estos dos



MADRID UNA DE LAS CIUDADES más hermosas de Europa.

años pasados se aprovechó para remodelar una gran parte de los hoteles existentes y están por abrir otra cantidad más.

Para que se de una idea, el artista Robert de Niro abrirá su primer hotel en esta metrópoli de la mano de la cadena Nobu. Dicha cadena tiene ya tres hoteles en España y la apertura de ellos se basa en gran parte por la gastronomía de ellos ya que el chef Nobu Matsuhisa es socio de la marca.

Hyatt lleva al Thompson de categoría 5 estrellas. Se instalará en el mismo edificio de los cines Acteon y tendrá acceso desde la renovada plaza del Carmen (entre puerta del sol y gran vía). Como dato adicional le menciono que será el primer hotel de esta marca en el país. Contará con 174 habitaciones y su diseño responde a una estética cálida y acogedora de mediados de siglo.

Marriott apuesta con el Madrid Edition mencionándole que lleva ya algo de retraso. Este hotel será uno de los más exclusivos de la marca y se ubicará en el edificio del Monte de Piedad, frente al monasterio de las descalzas y a un paso de la Puerta del Sol. De esta clase de hoteles solo hay 11 en el mundo, contará con 200 habitaciones y una alberca al aire libre. Su spa será de última generación y tendrá una de las terrazas más exclusivas en su azotea.

Y si pensaba que en la Gran Vía ya no había edificios disponibles para más hoteles, el de Cristiano Ronaldo llamado Prestana CR7 ha sido uno de los últimos en llegar a este mercado donde como este, hay algunos más en lista de espera.

Como verá, siempre es bueno salir para ver de qué forma actúan las potencias del turismo en el mundo. Allá sin duda la apuesta es seria y se contagia al exterior, sin duda sus autoridades no andan cancelando su promoción mundial ni inventando cosas absurdas para salir adelante. La resiliencia de España en el turismo es otra cosa, mis respetos a los hispanos. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘La Guardia Nacional ya forma parte como un brazo de la Secretaría de la Defensa Nacional. Eso va ayudar para que la Guardia Nacional no termine como acabó la Policía Federal que se pudrió y se corrompió y de ahí salieron gentes que ahora están en la cárcel porque se asociaron con la delincuencia organizada’. Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC. - Viernes 14 de octubre de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

No hay Lugar Seguro en Zacatecas

TENGO UN primo en Zacatecas, que ya está pensando seriamente en regresar a Chalchihuites; me platica que los narcos, a quienes todos los policías conocen, andan armados por toda la ciudad y nadie los molesta, van a los restaurantes del Centro Histórico y a los de los hoteles de más prestigio y los policías, “nomás se agachan y pasan de largo”, pues saben que los jefes están “puestos con ellos”, por lo que son intocables.

-Y ¿A QUÉ se dedica su primo, doña Petra?-.

-ES GUÍA de turistas, y me comenta que sigue bajando el turismo de manera alarmante, que el Le Roy Barragán les ha platicado que ‘El Deivis’ no le meta buen presupuesto nada al turismo, que por eso no promociona a Zacatecas en los estados, sólo en la capital y con eventos muy pinchurrientos que no aportan más que lástima-.

-ZACATECAS, principalmente la ciudad, es muy atractiva para el turismo, pero el gran problema es la inseguridad: no existe un lugar seguro, ya ven que hasta al ‘Rey David’ los narcos le han mandado sus recaditos y...

-¿LAS NARCOMANTAS en las que le reclaman su apoyo al Cartel de Jalisco Nueva Generación?-.

-SÍ, PERO el recadito más espeluznante fue cuando le dejaron a los cadáveres descuartizados a unos pasos del árbol de Navidad, frente a Palacio de Gobierno, ¿ya se les olvidó?

“AHÍ SE confirmó que la matazón de gente en la administración de ‘El Rey David’ sería peor que en el gobierno de Alex; y sí

Mi Jardín de Flores
No hay Lugar Seguro en Zacatecas

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila



Karla Valdez Espinoza

No Cesan las Desapariciones

CÉDULA DE BÚSQUEDA
¡AYÚDANOS A LOCALIZARLO!

RAMIRO GONZÁLEZ MOTA

EDAD: 48 años
NACIONALIDAD: Mexicana
COMPLEJIÓN: Delgado
TEZ: Moreno
TIPO Y COLOR DE OJOS: Chicos, Color café
ESTATURA: 1.80 cms
SEÑAS PARTICULARES: Absceso de grasa en la nuca y cicatriz en el estómago
VESTIMENTA: Pares color gris y playera color blanco
LUGAR Y FECHA DE DESAPARICIÓN: 10 de octubre del 2022. Guadalupe, Zacatecas.

Cualquier información relacionada con su localización, favor de comunicarse a los teléfonos (492) 92 2 05 07, (492) 92 2 89 59 de las oficinas de la Dirección General de Policía de Investigación del Estado las 24 horas, o al (492) 345 29 96 ext. 37708, 37709 y 37704 en días y horas hábiles.

CÉDULA DE BÚSQUEDA
¡AYÚDANOS A LOCALIZARLA!

FERNANDA PAOLA GURCIAGA SÁNCHEZ

EDAD: 23 Años
NACIONALIDAD: Mexicana
COMPLEJIÓN: Delgada
TEZ: Blanca
TIPO Y COLOR DE OJOS: Medianos, color café oscuro
ESTATURA: 1.54 cms
CABELLO: Color castaño
SEÑAS PARTICULARES: Ninguna
VESTIMENTA: Pantalón de mezclilla color azul, blusa a rayas color claro y huaraches color blanco
FECHA Y LUGAR DE NO LOCALIZACIÓN: 12 de octubre del 2022. Cátera de Víctor Rosales, Zacatecas.

Cualquier información relacionada con su localización, favor de comunicarse a los teléfonos (492) 92 2 05 07, (492) 92 2 89 59 de las oficinas de la Dirección General de Policía de Investigación del Estado las 24 horas, o al (492) 345 29 96 ext. 37708, 37709 y 37704 en días y horas hábiles.

doña Petra, su primo tiene mucha razón: en Zacatecas no hay un lugar seguro, en cualquier parte, llámese Centro Histórico, el narco está presente y deseoso de apretar el gatillo de sus armas.

Lo Asesinaron en su Propia Casa

“Y, COMO un botón de muestra, está el asesinato recién cometido en la capital y del cual hoy viernes nos informó nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**: “Ni en su propio hogar los zacatecanos están seguros: narcos echan la puerta abajo y lo matan dentro de su propia casa”, dice la cabeza principal de portada.

“ESTO, como nos lo informa, sucedió la madrugada del jueves 13, a eso de las 4:00 de la mañana en un hogar ubicado en la calle Ingeniería, colonia Stuaaz, en la zona conurbada Zacatecas-Guadalupe, límites que deberían de ser estrechamente vigilados por los dos gobiernos, porque atañen al Centro Histórico de la capital del estado.

“NOMÁS imagínese, a esa hora toda la familia estaba en casa durmiendo confiadamente, cuando al echar abajo la puerta principal de la casa todos despiertan y lo primero que ven son varios criminales vestidos de negro, con capuchas y ‘cuernos de chivo’.

“GRITANDO amenazas de muerte y mentadas de madre, llegan a una recámara y acribillan a un hombre, salen de la casa dejando una estela de muerte, desolación, incredulidad, llanto, dolor, viuda e hijos huérfanos y los hijos de su ching... (censurado) madre, ‘organizados e inteligentes’, como lo reconoces ‘El Rey David’, salen del domicilio tan tranquilos y seguros como si nada malo hubieran hecho.

“¡NUNCA LOS detienen, carajo!, por esa maldita corrupción e impunidad que existe, y que ‘El Rey David’, prometió combatir con cuerpos de inteligencia, sin disparar un sólo tiro, es que Zacatecas sigue convertido en un enormes panteón de más de 75 mil kilómetros cuadrados, con caudalosos ríos de sangre que atraviesan los cuatro puntos cardinales de nuestro territorio.

LOS MUERTOS, desaparecidos y migrantes son tantos que somos de los estados menos poblados del país y, como vamos, pronto los zacatecanos estaremos en peligro de extinción:

NOS MATAN en nuestra propia casa.

EN LAS iglesias.

EN LA UAZ.

EN LOS parques y jardines.

EN LOS cines.

EN LAS tiendas de autoservicio.

¿Los conoce? Ayúdenos a localizarlos

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

EN LOS Oxxo.

EN LOS restaurantes.

EN LAS carreteras.

EN PLAZA de Armas.

EN EL Centro Histórico.

EN LOS penales.

EN LAS instalaciones de policía.

EN EN los panteones.

EN LA zonas de tolerancia.

EN LOS camiones urbanos.

EN LOS taxis.

EN LOS bares.

NO, NO, no hay un puto lugar seguro, por eso el obispo de la Diócesis de Zacatecas, Sigifredo Noriega Barceló, tiene asignados varios guaruras que lo protegen, pagados por el gobierno del estado, pues ya le habían dado varios sustos.

“QUÉ CARAJOS tenemos que hacer, porque sabemos a la hora que salimos,

pero no si regresamos vivos, pero con otra: nos matan a balazos en nuestra propia casa, ¡chingao, no se vale!a, reitero, ¿qué podemos hacer?

**Rezar el Santo Rosario
Antes de Dormir**

-REZAR el Santo Rosario antes de dormir, para si los Malos Organizados nos arrancan la vida, que mi Padre Dios nos acoja en su seno, no hay otra cosa que podamos hacer, más que esperar la misericordia de Dios Padre, Dios Hijo y Dios Espíritu Santo-.

-AMÉN-.

**Me Enchila, que por
cuestiones políticas le echen
más tierra a Zacatecas**

-HOY VIERNES, la diputada panista Karla Valdez Espinoza en entrevista con nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, salió con una jalada de pelos: los estados que gobierna el PAN y su aliado el PRI son más seguros que los que gobierna Morena-.

-JAJAJA... la de Sombrerete sí que se la jaló: muy por encima de Zacatecas están Guanajuato, Tamaulipas (que hoy gobierna Morena desde hace unos días) y Chihuahua gobernados por el PAN; y el Estado de México que siempre ha estado gobernado

por el PRI-.

-ES CIERTO: estamos muy mal, pero hay otros estados que están peor, solamente que nosotros vivimos en Zacatecas y nos interesa Zacatecas por encima de situaciones políticas-.

-YO LE RECOMENDARÍA a la diputada Karla Valdez, que lea nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** para que esté bien informada y no la ande caieteando: Guanajuato es, por mucho, el estado más violento del país y tiene 31 años gobernado por el PAN, desde que ‘El Chupacabras’, el Carlos Salinas de Gortari, se los regaló vía el Carlos Medina Plascencia, en 1991-.

-PUES SÍ, yo también le recomendaría a la señorita diputada que lea **Página 24 Zacatecas**, para que esté bien informada y no le gane el hígado-.

-OTRO QUE también debería de leer **Página 24** es don Gabriel Cámara Cervera, quien quiso favorecer a Zacatecas, comparándonos con otros estados, asegurando erróneamente que ‘el secuestro y el robo han ido bajando, pero lo más difícil ha sido el asesinato’-.

-¡ESO! YO creo que ‘El Deivis’ debió haber pensado: ‘no me defiendas compadre’, entonces ubiquémonos: Zacatecas, está entre los estados más

peligrosos del país, pero que no nos comparen con Guanajuato, Chihuahua y Estado de México, pero tampoco debemos esperar estar al parejo de éstos y otros para luego decir somos el estado más violento del país.

Las Desapariciones

“EN CUANTO a las desapariciones, Zacatecas es otro de los estados en foco rojo, hoy nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** publica dos Cédulas de Búsqueda:

FERNANDA PAOLA GURCIAGA SÁNCHEZ de 23 años, desaparecida el 12 de octubre de 2022, en Calera de Víctor Rosales, Zacatecas y,

RAMIRO GONZÁLEZ MOTA de 48 años, desaparecido el 10 de octubre de 2022, en Guadalupe, Zacatecas.

“ESTO ESTÁ de la ching... (censurado), mientras ‘El Rey David’, que nos propendió, paz, seguridad, prosperidad, combatir la corrupción y acabar con la impunidad, sigue tan tranquilo como el whisky aquel... ‘siempre tan campante’, y valiéndole madre-.

-NO SE le olvide votar otra vez por él... ¡infeliz!-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Me ha resultado curioso constatar que un tema muy socorrido por políticos, y por los que dicen no serlo, como el de la inseguridad, es motivo de grandes aspavientos y enormes incomprendimientos. Y más me deja sorprendido cuando veo erráticos comentarios de intelectuales, que tengo por muy serios. Ellos tampoco han escapado a la ideología que esgrime la política burguesa y, en particular, la neoliberal.

Adherido al tema de la inseguridad, el presidente López Obrador mencionó en una mañanera, muy al arranque de su mandato, que era importante el estirón de orejas del núcleo familiar a los jóvenes que incurrían en las actividades ilícitas, que habría que pedirles a los padres, madres y a los abuelos intervenir en tales asuntos. "...En una de esas -señaló-, los voy a acusar con sus padres, con sus madres, con sus abuelos. Por qué estoy seguro de que ellos no están de acuerdo..."

Qué bueno que lo dijo. Solo lamento que, al principio, pareció una frase suelta y casual, porque durante mucho tiempo no lo volvió a mencionar. Muy recientemente retomó el tema al subrayar que era muy importante que el núcleo familiar contribuya a generar condiciones de seguridad. "Nos deben de ayudar", dijo.

Para la mayoría de los opinólogos (incluye a connotados dirigentes de la derecha corrupta, partidos políticos, medios monopólicos, intelectuales alineados y hasta de algunos que "parecen"

Nuestra derecha mexicana tiene un gran desprecio por la familia

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

de izquierda, o dicen serlo, etc.) estas expresiones del presidente han sido objeto de burlas, de una falsa crítica. Realmente han exhibido ignorancia y un gran desprecio por la célula básica de la sociedad.

Casi todos los "críticos" se centran en culpar al presidente de no evitar los asesinatos en manos del crimen organizado. Ni siquiera mencionan la responsabilidad que tienen los Gobiernos de los Estados y los municipios. Tampoco señalan los obstáculos que se tienen en el Poder Judicial, donde evidentemente existen funcionarios coludidos con abogados pagados por criminales para burlar las leyes, salir absueltos o se les rebajen condenas.

Qué decir del Poder Legislativo, donde diputados de dudosa honorabilidad se desgarran las vestiduras criticando al Poder Ejecutivo de no someter (como si fuera Poder Judicial) al orden que ellos tampoco cumplen y del que son responsables.

En uno de mis artículos intituado: "¿A quién le corresponde pacificar al país?" argumenté sufi-

cientemente que la inseguridad es un problema de todos porque sufrimos sus consecuencias y porque es producto de la multiplicidad de factores, el conjunto de ellos la moldean y le dan forma.

La verborrea de la radio, televisión, periódicos tradicionales, la ideología de la oligarquía económica, discursos políticos de los neoliberales (PRIANRDMC), más los opinólogos en redes sociales, hacen mella hasta en "intelectuales" que perdieron el intelecto y absorben como esponja frases y conceptos ideológicos y no científicos a partir de los cuales hacen sus "análisis" y vierten sus erráticas opiniones.

Uno de los descuidos de la estrategia contra el clima de la inseguridad radica en el olvido a una organizada y sistemática operación en, y desde, el seno familiar. Una pregunta simple pudiera ser clave para mirar el papel que, en esta gran cruzada puede, y debe, jugar la célula básica:

Si la mujer y el hombre de bien tienen como origen el seno familiar. ¿Cuál es el origen de los miembros del crimen organizado? Y, por lo mismo, ¿qué factores hacen diferente el compor-

tamiento, individual y social, a un ciudadano de otro? En la opinión del presidente "todos los seres humanos nacemos buenos y son las circunstancias sociales las que nos hacen diferentes".

Desde esa lupa, el principal dirigente de la 4T dice que la inseguridad se debe, en mucho, a la carencia de oportunidades para los jóvenes, de quienes sólo se decía que "ni estudian ni trabajan" e insinuaban que por perezosos y malvivientes. El Gobierno actual reconoce una gran potencialidad transformadora en la juventud, pero en la ausencia de programas para ellos, los condenaba a la criminalidad. A ellos dirige la metáfora de "abrazos y no balazos", con la que justifica una amplia política social enfocada a mostrar interés y cariño social por los jóvenes.

Pero esas circunstancias adversas para los jóvenes no se reducen sólo a las políticas públicas, sino también al funcionamiento actual del seno familiar, el cual se modifica constantemente por factores que se desprenden del modelo de sociedad que se impulsa.

Dicho de otra manera: el neoliberalismo no sólo requirió determinadas características de políticas públicas, sino que también impactaron socialmente y configuraron un nuevo rol y nuevas tareas a la familia mexicana. El mismo crecimiento del nivel de desempleo y miseria que produce la política neoliberal conduce, en automático, a un nuevo funcionamiento familiar. En esta materia hay mucho por explicar, mucho por entender, mucho por hacer. ■

¿De qué hablaron los hermanos Monreal y el Embajador de Estados Unidos en México aquella noche en Puebla del Palmar?

Pocas horas pasaron entre la declaratoria de invalidez que hizo el Presidente de la República sobre el acuerdo colaborativo entre Zacatecas y la Embajada de Estados Unidos, a que Ricardo Monreal fuera nombrado "corcholata" rumbo al 2024. ¡Nada es casualidad!

Quizá por eso, entre la estructura del Monrealismo fresnillense, a su principal líder le han puesto el mote de "El Chamuco Mayor", y no es que los otros sean menores, lo que pasa es que el nivel de operación política es de grandes ligas. Obviamente para ello se requiere el trabajo de grupo, de familia.

Desde su arribo a la gubernatura de Zacatecas, Ricardo y el grupo que lo acompañó en esa travesía se plantearon un objetivo a corto plazo: Epicentro 2000. Una especie de Casa de Campaña que pretendía llevar a Los Pinos al fresnillense que, de bigote tupido y sonrisa abierta, diario recorría el estado y con frecuencia hacía visitas sorpresa a las oficinas públicas de Fresnillo.

No hay que olvidar que la llegada de Monreal a la gubernatura tuvo un triple piso de operación: el primero en lo social, donde incluso había casas en las comunidades alejadas que tenían la foto de Ricardo como candidato, junto a la imagen de la Virgen de Guadalupe y el Niño de Atocha.

O entre la chaviza de fin de milenio, que lo colocó junto a las amarillentas fotos del calendario de Gloria Trevi. Aún en algunas casas queda esa foto, la calcomanía o la barda que anuncia el apellido en color negro y fondo amarillo y blanco.

El segundo fue en la estructura, esa que aún hoy opera: desde el Congreso, hasta la comuni-

Libreta de Reportero

La Cumbre de Puebla del Palmar

ANTONIO SALAS

dad más alejada del Estado, donde quiera podrá encontrar usted un enlace perteneciente a la Estructura Monrealista. Muchos incluso con los colores y la camiseta de otros partidos, principalmente del Revolucionario Institucional. ¡Ups!

Y la tercera, la política: esa con la que Monreal pasó a la historia como el primer Gobernador verdaderamente opositor al Gobierno Federal, no como Ruffo Appel, el panista que gobernó Baja California en la misma época.

Pero es justo en este nivel de operación donde, Ricardo Monreal y sus hermanos, junto con toda la estructura, demostraron capacidad en la negociación realizada con líderes naturales, la mayoría del PRI, hasta el respaldo y acuerdo con Andrés Manuel López Obrador, líder del PRD desde 1996.

El resultado fue: la primer Gubernatura del PRD y de Andrés Manuel López Obrador como líder del partido, con una votación de más del 44 por ciento a su favor, la cual no sería posible sin la operación social y política de los hermanos originarios de la región de Plateros, en Fresnillo.

Pero, ¿qué tiene que ver eso con los sucesos de los últimos días en la vida política de nuestra región y del país, ya con miras al proceso electoral del 2024, donde se elegirá a un o a una titular del Poder Ejecutivo de la Federación?

La creencia popular (nada confirmado con los protagonistas) cuenta que, entre los acuerdos "no escritos" para apoyar la Gubernatura de Ricardo, estaría el apoyo para que López Obrador asumiera la Presidencia de la República

y luego, al tiempo, regresar la atención al fresnillense con el mismo fin.

Por eso cuando el tabasqueño llegó a Palacio Nacional y las invitaciones a desayunar fueron frecuentes, tanto la estructura como la base social apuntó a que el cumplimiento de esos acuerdos serían una realidad.

En fin, lo que es un hecho es que nada es casualidad, ya decíamos, y de pronto algo pasó. Tome nota: en los primeros días de septiembre, el Embajador de Estados Unidos fue recibido en Puebla del Palmar, para ser más precisos en la casa del alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, y en la mesa departieron los hermanos y el distinguido huésped.

Días más tarde, el Embajador Kent Salazar regresó con un equipo de trabajo y tuvo una jornada de colaboración con integrantes del gabinete del Gobernador David Monreal Ávila, no podía faltar la foto. Por cierto, hasta en la pose, muy al estilo americano.

Pero vayamos a lo que realmente hizo que retemblara en sus centros la tierra, por lo menos en Palacio Nacional: el Presidente de la República "invalidó" la colaboración del Gobierno de Estados Unidos, mediante el Marco Bicentenario, con el Estado de Zacatecas. La Soberanía Nacional era violentada, aparentemente.

Insisto, algo pasó, porque no mucho después el mismo presidente calificó como "Corcholata" al fresnillense que de cualquier forma acapara los reflectores dentro de la vida política nacional.

Entonces, la letra que ha dedicado el movimiento monrealista al tabasqueño cambió de "Amor, con amor se paga", al "Poco a poco me voy acercando a ti", que entonó Ricardo Monreal al ser cuestionado por la prensa.

Algunos consideran que el verdadero interés podría estar ligado con el tema electoral, de ambos lados obviamente. ¿Usted qué opina?

Si bien es cierto, la colaboración va en torno al tema de la inseguridad, por supuesto que a Estados Unidos le interesa que esa comunidad de más de millón y medio de zacatecanos que viven de aquel lado se sientan atendidos, cuidado y protegidos.

Aquellos que, pese a la crisis, cerraron el 2021 mandando mil 575 millones de dólares en remesas, que al primer semestre de este año ya llevaban 805 millones de dólares, más de 70 millones que el año pasado y que de seguir así, podrían cerrar el 2022 rebasando los mil 600 millones en plena crisis post Covid-19.

Claro que, para mandar esas cifras, el número de horas trabajadas es inmenso, pero sobre todo la cantidad de impuestos que generan en aquel país y obviamente, en este. Un rubro que se debe cuidar y atender. Y eso justo a esos ciudadanos y a sus familias que se quedan acá, así como a toda la población de la entidad, a quien una colaboración de esta naturaleza debe de estar enfocada.

Los acuerdos son parte de la política y, hoy más que nunca, instalar la paz y la tranquilidad en territorio zacatecano es primordial, no sólo para el gobierno y los actores políticos, sino para la población a la que poco le importa de qué color político es quien trabaje por su bienestar, lo importante es que trabaje.

Ricardo Monreal ha dicho que su nombre estará en las boletas, sí o sí, en el 2024. ¿Será acaso que su buena relación con el Embajador y con el Presidente de la República beneficie, ya de pasadita, a Zacatecas en materia de seguridad? ¡Al tiempo! ■

Síntesis de problemas causales que generan la corrupción

RICARDO BERMEJO

En la(s) política(s) pública(s) anticorrupción a nivel nacional (PNA) y estatal (PEA) -donde Zacatecas, y otras entidades-, han realizado esfuerzos importantes y valiosos que se han plasmado en los documentos con que estas políticas fueron aprobadas y publicadas, y que pueden ser consultados en las páginas web de los respectivos Sistemas Anticorrupción, Nacional y Estatales.

Estas políticas anticorrupción están configuradas por cuatro ejes, que sin atender a variaciones en cuanto al nombre, o al orden, son las mismas 40 prioridades, estos 4 ejes son los siguientes: Eje 1, Corrupción e impunidad; Eje 2, Arbitrariedad y abuso de poder; Eje 3, Involucramiento de la sociedad y responsabilidades ciudadanas; Eje 4, Puntos de contacto sociedad-gobierno.

Los mismos estarían respondiendo a una urdimbre de raíces causales que en el plano más abstracto o general, ha sido conceptualizado por nuestro modelo de referencia la PEA de Quintana Roo, (que ya comenzamos a abordar en la colaboración anterior), en 4 grandes causas: Eje 1) la vulneración de los derechos humanos en cuanto al acceso a la justicia, a la paz y a las instituciones sólidas; Eje 2) Ineficacia de las políticas públicas para el desarrollo sostenible; Eje 3) Débil desarrollo económico; Eje 4) Fallidos sistemas para la gobernanza, la democracia participativa y el estado abierto.

Si pretendieramos entrar al análisis, solo me limitaré a la enumeración de dichas raíces causales por eje, (tal y como ha sido elaboradas en Q. Roo), para el Eje 1, lo siguiente: de inicio se incluye la descoordinación entre las instituciones encargadas, tanto del control de la corrupción en términos administrativos, como penales. Le siguen otras causas relacionadas a los problemas derivados de los sistemas de información, con ineficiente acceso y dispersión de la misma, no homologada ni relevante, sin interconexiones eficaces ni procesada de acuerdo a patrones. Después se incluye la opacidad en torno a los procesos con que opera la justicia administrativa y penal, en materia de corrupción, en general funcionando bajo esquemas inaccesibles a la ciudadanía; después confusión entre las vías para queja y denuncia, y falta de garantías del derecho a la información sobre el seguimiento de las denuncias y sin protección adecuada a los denunciantes; asimismo, falta de estructuras institucionales adecuadas, de personal especializado, que además es cambiado. Solo agregaré que no hay enfoques de prevención adecuados y con problemas internos de mecanismos de implementación y seguimiento, finalmente que se opera con esquemas reactivos/punitivos (no preventivos).

En cuanto al Eje 2, Discrecionalidad y abuso de poder, se señalan los problemas causales siguientes: en el nivel más abstracto, siguiendo el modelo de referencia, (Q. Roo) estaría la ineficacia de las políticas para el

desarrollo sostenible; deterioro en la calidad de vida; no hay credibilidad en el Estado y sus instituciones; ineficacia y elevados costos de la administración pública y condiciones aptas para el tráfico de influencias. Después vendría el eje propiamente dicho donde se incluyen problemas con la implementación del marco regulatorio sobre tratamiento de archivos; problemas con el ejercicio del ciclo presupuestario y del modelo de gestión basado en resultados y dificultades para que éste sea objeto de vigilancia y control ciudadano y falta de capacidades ciudadanas para evaluar programas presupuestarios con enfoque de riesgos; problemas en la transparencia y rendición de cuentas por la limitada participación ciudadana y sin capacidades de incidencia ciudadana en el ciclo presupuestario, y sin claridad ciudadana en como la corrupción perjudica las agendas para el desarrollo; problemas en cuanto a la homologación de los procesos de armonización contable a nivel estatal y municipal y sin robustas metodologías de evaluación de los programas públicos, dificultades en la implementación de las propuestas de gobierno abierto y débil control ciudadano, así como desarticulación entre los responsables de control interno, auditoría y fiscalización; normalización de las actuaciones que promueven/fomentan la corrupción; resistencias institucionales para la adopción del Servicio profesional (SPC), y finalmente, incipientes procesos de institucionalización de este último SPC.

El otro eje es el de los puntos de contacto Gobierno-sociedad. Aquí solo señalaré los siguientes. En el nivel más abstracto, débil desarrollo económico, le siguen condiciones que fomentan el enriquecimiento ilícito: desinterés en las inversiones con excesiva carga regulatoria; débiles condiciones para el fomento de la competitividad e incertidumbre para las inversiones; en el siguiente plano o nivel, entre el Eje propiamente dicho, y se desdoba en los puntos siguientes: procesos de adquisiciones y obras públicas opacos, mala regulación en cuanto a cabildeo y conflictos de interés; dificultades y opacidad en la realización de trámites, acceso a servicios y programas sociales; problemas en las políticas sociales, de integración, sin catálogos, y sin registro en un patrón universal de derechos, y por último, ineficiencias del flujo de información entre las áreas encargadas de los trámites, acceso a servicios públicos y programas sociales.

Estos tres ejes, junto con el cuarto y último Eje: Involucramiento y responsabilidades ciudadanas, cuyos principales problemas causales, siempre de acuerdo con Quintana Roo, que ya enumeramos en nuestra colaboración anterior, y no repetiremos ahora, dan cuenta en términos generales del panorama general con una consistente aspiración a presentar una visión global-sistémica, tienen un gran valor, porque nos permiten analizar la conceptualización y el cuadro diagnóstico elaborado, junto con las propuestas de política pública, que sirvieran como línea de base, y como criterios para definir toda la arquitectura de las políticas anticorrupción nacional y estatales, vigentes en México.

Las comparto en este espacio, por considerar que permiten el debate y la reflexión pública informada, para analizar otros componentes muy importantes de la estructura y funcionamiento de estas políticas públicas, así como para comenzar a analizar las dificultades para su implementación y las razones de sus posibles limitaciones (aunque serán ya motivo de próximas colaboraciones). ■

Futbolistas contra la democracia

PABLO BATALLA CUETO

Razonaba, tiempo ha, Michel Suárez en El Cuaderno que el proceso de degradación social que, en Brasil, ha conducido a la eclosión y el triunfo del fascismo bolsonarista se apreció primero en los campos de fútbol. También en el deporte predilecto de aquel país se ha verificado una transición a cuyos dos extremos Suárez asignaba sendos caudillos; el rostro representativo de dos estrellas del balompié: Sócrates y Dunga.

Sócrates había sido el inolvidable impulsor de la democracia corinthiana, auténtica revolución autogestionaria acontecida en el club Corinthians, consistente en la decisión colectiva, mediante voto igualitario de todos los miembros de la entidad de toda decisión importante, desde los fichajes hasta las reglas para las concentraciones. Y como futbolista, un nuevo paladín del juego bonito, estilo del que Pelé es venerado como fundador: una suerte de samba futbolera, primacía concedida al disfrute, el espectáculo y la creatividad espontánea, despliegue de manierismos como la bicicleta, la chilena, la elástica, el caño o el sombrerito. Es el estilo que seguimos asociando a la selección brasileña y a los grandes futbolistas de aquel país, pero Sócrates formó parte del plantel del que suele decirse, un tanto hiperbólicamente, que lo vio morir una tarde barcelonesa de julio del ochenta y dos: aquella en que, en el viejo estadio de Sarrià, en el marco del Mundial de España, Brasil fue derrotada por Italia, en fase de grupos, en el considerado como uno de los mejores partidos de todos los tiempos. Brasil perdió con honores, por dos goles a tres, pero la derrota -escribe Suárez- «abrió un intenso debate entre los defensores del juego bonito que asumían el imponderable de perder siendo fieles a sus principios y los valedores de la aplicación del método científico en aras del resultado». Como escribe, a su vez, Rafa Cabeleira en Jot Down, «en lo sucesivo, tanto los principales clubes como la selección nacional se afanaron en adoptar un estilo más europeo, un estilo mal llamado ganador. El talento natural se vio estrangulado por la táctica y el miedo a perder, por la racanería y el ego de unos técnicos que se creyeron más importantes que sus propios futbolistas».

La nueva sensibilidad fue prosperando poco a poco, y acabaría teniendo, con el correr de los lustros, su adalid más depurado en Carlos Caetano Bledorn Verri, Dunga, exfutbolista y seleccionador nacional entre 2006 y 2010 y, más tarde, de nuevo entre 2014 y 2016. Bajo su mando, la canarinha practicaría un estilo defensivo, cuartelero, ya totalmente irreconocible para quienes habían gozado de las fintas de ballet ruso de los Sócrates, Zico, Falcão o Cerezo. «La modernización del fútbol brasileño», escribe Suárez, «ha consistido en desembarazarse del toque y del sentido asociativo para adoptar un pragmatismo que no contempla más que la victoria. El juego se ha convertido en un trámite y todo se subordina al esfuerzo, la entrega y la competitividad. Es el lenguaje de la fábrica, de los negocios, del dinero, no del juego. Ya no se habla de disfrutar o de la libre expresión del jugador, sino de ser «intensos», de «competir», de «sudar la camiseta». Tres valores declararían el propio Dunga perseguir como entrenador: disciplina, orden y jerarquía.

Bolsonaro llegó después. Y llegó con el apoyo entusiasta de Dunga: un antipetista acendrado, que acostumbra a describirse ante sus amigos como un soldado siempre presto a combatir el comunismo, y cuyas redes sociales certifican sus simpatías ultraderechistas mostrándolo difundiendo bulos groseros sobre candidatos del PT o alabando abiertamente la dictadura militar brasileña. La reaccionarización del fútbol había precedido a la del país; de algún modo, había sido su pedagogía, tal como en los ochenta la democracia corinthiana había precedido al fin de la dictadura militar, y había sido escuela de la democratización general.

Dunga no es una excepción: el excepcional, hoy, sería Sócrates -que falleció en 2011-. Ya en la anterior campaña electoral brasileña, y nuevamente en la última, Bolsonaro ha recibido el apoyo de una miríada de grandes futbolistas de aquel país, tanto en activo -caso de Neymar- como retirados, caso de Ronaldinho, Romário o Rivaldo. Quien dice «ha recibido» dice «ha comprado»: en el caso, por ejemplo, de Neymar, parece claro que pidiendo el sufragio para el candidato fascista paga el favor de que la justicia brasileña rehusara procesarlo por evasión fiscal. Más allá de cualquier otra explicación que estemos tentados de dar a estos apoyos, como la popularidad en el gremio del cristianismo evangélico (sostén de Bolsonaro), brilla la pura y simple conciencia de clase como lógica determinación de quienes, por mucho que se criaran en una favela, son hoy multimillonarios que ambicionan serlo lo más posible, y, si acaso, ayudar a la favela de la que salieron a través de la caridad, esa bondad discrecional y espectacularizada. Tiene lectura de clase el propio éxito del evangelismo: un cristianismo que santifica la búsqueda de lucro en lugar de considerarla pecaminosa, y cuya expansión en América Latina tiene parte de su origen en el envío de misioneros estadounidenses por parte de la Administración Nixon. El ultranacionalismo neoliberal de Bolsonaro (neoliberalismo juche, lo llama Xan López) parece la simpatía lógica de un millonario amoral: un Estado sin impuestos, que preserve las favelas para que sigan siendo escenario del marketing de la compañía; una nación vigorosa cuyas banderas, himnos, desfiles y sambenitos de antipatriotismo se desplieguen en contra de quienes quieran un Estado que cobre los impuestos, persiga el fraude y acabe con las favelas.

No cuesta imaginarse a los grandes futbolistas españoles, también acostumbrados defraudadores, apoyando a su vez a un Abascal triunfante que comprara su simpatía (al menos a los no catalanes; el business en Barcelona es otro). También nos roban el fútbol, escribieron Ángel y María Cappa, y es tan cierto como que el fútbol nos roba a nosotros. Nos roba en sentido literal, vía fraude fiscal masivo de sus deleztables estrellas, y nos roba en otro más metafórico: nos hurta poco a poco el alma en tanto que correa de transmisión de los horrores que nos asuelan. Hay otro balompié, siempre lo hubo: el que historia Mickael Correia en su espléndido Una historia popular del fútbol. Yace enterrado bajo el infame negocio en que lo han convertido los mercaderes del Templo. Jesús de Nazaret la emprendió a latigazos contra los de su tiempo. Si de seguir las enseñanzas de Nazareno va la cosa, he ahí una muy edificante. ■

▷ RAYUELA

Espionaje, un tema recurrente sexenio a sexenio.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

VAYA CIRCO QUE HUBO EN EL CONGRESO DEL ESTADO.



En serio. Los diputados locales no acaban con mi capacidad de sorpresa y en cada sesión legislativa han de hacer algo que ya no sé si me indigna, me da risa o me encabrita, pero yo creo que si usted viera mi cara, me decía que las tres cosas juntas. La comparecencia de la secretaria de Educación, **MARIBEL VILLALPANDO HARO**, programada para ayer, se convirtió en un verdadero circo, y eso que al último ni comparecencia hubo. La verdad ya no halla uno si echarle porras a los de Morena, con su líder **MARIBEL GALVÁN**, que le dijo a los de la nueva oposición que podían sin ellos; a los del PT, que encabeza **XERARDO RAMÍREZ**, y que reprochan falta de quórum, pero ellos tampoco están; o a los del PRI, que la única que más habla es **GABY BASURTO**, y de los demás no se oye nada.

A ERNESTO GONZÁLEZ LE FALTA MANO DURA.

Total, que el circo que se armó fue evidencia de que al morenista **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO** le faltó mano dura para dirigir la sesión. Todo mundo le quita la palabra, no logró imponer una moción de orden y se oyeron las voces de todas las que alegaron más que la de él. Si hubiera participado **JOSÉ JUAN MENDOZA** habría sido el colmo, porque ese hombre grita desde la curul y en la tribuna no se diga. Todo este sainete que se armó nos hace pensar, a todos los ciudadanos ¿qué hicimos para merecer esto? Pues votar... o no.



¿Y MARIBEL VILLALPANDO HARO?

Pues esa fue la cuestión: que según eso la secretaria sí fue, pero como no hubo ni quien la recibiera, pues optó por irse tras considerar que 25 minutos de esperar a los legisladores era más que suficiente. Digo, si ellos reprochan que no le tienen el debido respeto al Poder Legislativo, el Ejecutivo también

se los echa en cara y no tendrían por qué tolerar tales faltas. Por eso optó por informar que, como tiene muchas cosas que hacer, mejor se retiraba y que la dieran por presentada, esperando que se la aplicaran como a **HUMBELINA LÓPEZ**, titular de la SFP, a quien ya le validaron la comparecencia sin gastar saliva, total, hubo quien juró y perjuró que **MARIBEL VILLALPANDO** ahí estuvo.



EN ANÁLISIS, SANCIONES CONTRA LA TITULAR DE LA SEZ.

Una primera sesión sin quórum no fue suficiente para que los diputados pretextaran ausencia y dieran por válida la comparecencia, así que la pospusieron para dos horas después, y tampoco se juntaban, hasta de rato. Finalmente se alcanzó el quórum y, dado que la secretaria no acudió -¿pos no ven que ella sí tiene quehacer?- pretendieron desquitar el sueldo emitiendo posturas por bancada. Morena se defendió, pero las demás arremetieron contra la secretaria por faltar a un mandato constitucional -y no se mordieron la lengua al decirlo-, así que **ERNESTO GONZÁLEZ** solicitó a las comisiones correspondientes que analicen una sanción para la secretaria por no haber acudido, y que puede ir desde un extrañamiento al juicio político. ¿Y a ellos quién los castiga?

EXTRAÑARON A ENRIQUE LAVIADA.

Para aprovechar que la secretaria estaría ahí, algunos grupos de maestros ya le tenían programada una manifestación y exigencia de que atienda los subsistemas, donde dicen que las cosas no están del todo bien y debe poner mano dura para resolver. Sobre eso, maestros del Cecytez estaban seguros de que **ENRIQUE LAVIADA** le haría el extrañamiento a la secretaria, fiel a su costumbre de decir las cosas claras y sin tapujos, pero pues no asistió debido a un problema de salud que debía atender, así que se perdió el show del circo...

